

Cadres au soleil...Tengu en famille !

Autre tradition, dans celle déjà si longue du « Centre de Recherche Budo – Institut Tengu », que cette Ecole des Cadres annuelle qui se tient en chaque début d'automne au Centre d'Amitié Internationale de Schirmeck-La Claquette, dans les Vosges, à une soixantaine de kilomètres de Strasbourg. Cette fois encore, une belle rencontre quasi familiale pour les Sensei et leurs assistants, où tous ces cadres de l'enseignement (qui se connaissent souvent depuis plus de 20 ans, au moins) se sont retrouvés immergés pendant ce week-end des 24 et 25 septembre 2016 dans une ambiance d'amitié, de convivialité et de travail, autour de Soke Habersetzer, pour une dynamique fortement relancée pour la nouvelle saison. Tous ces fidèles piliers du Tengu-ryu avaient rejoint depuis les dojos de France, de Belgique, de Suisse et d'Allemagne, et même, pour l'un d'eux, du Canada en tant qu'ambassadeur des dojos canadiens ! Le temps, magnifique, était aussi de la partie. Alors..., en ces temps où le sens des arts martiaux semblent vaciller sous l'agitation médiatique de tous ces clones qui en usurpent l'appellation, quel meilleur signe de vitalité du Tengu-ryu et, donc, de confiance en la voie proposée par le Soke du Tengu-no-michi ? C'est bien reparti, avec des Tengu toujours aussi motivés et qui ont montré à leur Soke qu'il avait eu bien tort de douter un instant, dans la « conjoncture martiale » actuelle (doute également issu d'une fatigue due à un prosélytisme pour le martial trop engagé depuis tant d'années avec, dit-il, si peu de résultats tangibles hors des convaincus du Ryu), de leur volonté à continuer à partager avec lui cet incomparable plaisir de « jouer sur la Voie » ! Le prochain rendez-vous, pour lequel se sont déjà annoncés même ceux et celles qui ne purent cette année se libérer pour ces retrouvailles Cadres, sera le 53ème Kan-geiko de Strasbourg ("une Tradition qui dure..."), les 26 et 27 novembre, coïncidant cette année avec l'ouverture du célèbre Marché de Noël de la capitale alsacienne. Il est rappelé que ce Stage d'Hiver, initié en...1963, est l'un des deux stages annuels du Soke ouverts à tous, même non membres de l'association, mais dans la limite des places disponibles en cas d'affluence des membres des dojos du CRB-IT. Les inscriptions sont désormais ouvertes (voir infos en « stages » sur ce site). Ne pas tarder cependant, car l'affluence touristique sur toute la région de Strasbourg en cette saison y réduit fortement les possibilités d'hébergement.



Ceux et celles qui purent en être en ce début d'automne.



Tour de table initial. Bilan et projets.



Transfert sur les tatamis pour les explications du Soke...



... et les exercices pratiques





Grande attention pour l'atelier consacré à la problématique des attaques avec arme blanche, conçu et dirigé par Daniel Traweels, du dojo de Halle (Belgique)...

(Photos D.Traweels, I.Jans et J.Faieff).

215 « Dan » réunis pour 100 « Tengu », au dernier Kan-geiko de 2016 !!



Ce fut cette fois encore une réunion de haut niveau : on a comptabilisé 215 « Dan » de Karatedo et de Kobudo sur les tatamis d'Eschau, portés par les 70 Yudanshas (du 1^{er} au 7^{ème} Dan) parmi les 100 « Tengu » présents au dernier Kan-geiko!! En fait, sûrement pas un constat exceptionnel, mais c'est qu'on n'avait jamais pensé à les compter...

Ces chiffres résument la couleur de ce 53e stage d'hiver, une tradition dans l'enseignement de Sensei Roland Habersetzer qui l'a instituée dès 1963. Un rendez-vous classique et incontournable pour les ceintures noires du « Centre de Recherche Budo-Institut Tengu », celles qui composent depuis tant d'années le noyau dur de la voie martiale définie et défendue par le Soke du Tengu-ryu ©, mais aussi pour ceux et celles qui suivent leurs aînés sur la Voie Tengu. Et ce quels que soient les aléas que les uns et les autres aient pu rencontrer sur la route, avec ce temps qui passe et ne rend pour personne les choses plus faciles. Sur la centaine de participants, tous adultes (les enfants ne sont jamais admis pour ces stages pointus, on ne saurait d'ailleurs pas où les mettre...), venus après avoir fait des centaines de kilomètres pour rejoindre Strasbourg, de France, d'Allemagne, de Belgique, de Suisse, la grande majorité a déjà une longue habitude en la matière. Et très nombreux même sont ceux qui totalisent des dizaines de présences aux stages de Strasbourg depuis plus de 15 ans et parfois davantage encore ! Un autre constat qui en dit long : le vrai Tengu est un être fidèle... Une dizaine de places avaient été réservées pour des karatékas non membres de l'association CRB-IT, qui furent accueillis avec le même esprit de partage et de convivialité (certains d'entre eux ne venaient d'ailleurs pas pour la première fois, et on les retrouva avec plaisir !). C'est aussi dire le perfectionnement continu qui est la marque des stages dirigés par le Soke et la progression qui en résulte. Comme également les niveaux obtenus, qui se retrouvent lors des (difficiles) attributions de grades du Ryu.

Le programme sur lequel les stagiaires se concentrèrent avec plaisir et passion au cours de ce week-end des 26 et 27 novembre fut encore extrêmement dense, évidemment, cette fois autour du thème de la mobilité dans l'action et de la défense du « périmètre de sécurité ». Ouverture de nouvelles pistes de progression, sur fond d'une remarque du Soke, qui n'échappa à personne, et qui donna lieu à des interprétations diverses sur les routes des retours : « *Je continuerai à vous montrer et à vous expliquer, tant que se pourra, mais prenez conscience qu'à partir de maintenant c'est à vous, qui me suivez depuis tant et tant d'années, de faire ce que je fais, mais à charge pour vous de le faire en plus vite, en plus fort et en toujours mieux* ». Et comme il rappela aussi avec émotion, en ce dimanche 27 novembre, qu'on en était (déjà) à la 4^{ème} date anniversaire du décès de Sensei Tahahiko Ohtsuka (1940-2012), qui fut son ami depuis 1973 et aussi un ferme soutien de l'association CRB (en lui apportant ses grandes connaissances du Karatedo traditionnel tout en encourageant ses recherches en direction d'un nouveau format d'art martial mieux adapté aux temps nouveaux), certains se demandèrent si l'irruption de ce souvenir pouvait avoir un quelconque rapport avec la remarque précédente...

On se quitta non sans une pensée pour les amis russes d'Orenburg et de Moscou, Evgueni, Natacha, Gennady, Sacha et les autres qui, pour la première fois depuis des années et à leur grand regret, ne purent rejoindre ce Kan-geiko, crise oblige. Ils nous ont déjà dit qu'ils vont tout faire pour revenir à Strasbourg en mai prochain (le stage de printemps s'y tiendra les 20 et 21 mai 2017). On les espère bien de retour dans le grand rassemblement Tengu du printemps, autour d'un Soke au mieux de sa forme. « *Kyu Do Mu Gen* » : suivre la Voie est sans limite. Encore faut-il ne pas s'égarer en chemin. Ce que rappelle avec force chaque rendez-vous avec Sensei Habersetzer.









"Irimi et Hyoshi, démontrés par le Soke sur Jacques Faieff, 7^e Dan"

Passage de grades en Tengu-ryu Karatedo ©

(Strasbourg, 19 mars 2016)

Comme en chaque début de printemps, le « Centre de Recherche Budo - Institut Tengu » (CRB-IT : *Budo Kenkyukai-Tengu Gakuin*) a tenu son unique réunion annuelle consacrée aux bilans de progression de l'école " Tengu-ryu" définie par Soke Roland Habersetzer, Hanshi, 9^e dan. Le rendez-vous traditionnel eut lieu au Tonerikojima Dojo d'Eschau (Strasbourg), où se retrouvèrent des membres des dojos de France, de Belgique, d'Allemagne et de Suisse. Toujours dans cet esprit "fondamentalement martial", tout à fait propre aux dojos qui constituent cette association internationale fondée en 1974. Restée farouchement à l'écart de toutes les dérives sportives et ludiques qui marquent aujourd'hui le « paysage martial » hélas le plus en vue sur la scène médiatique. Et une fois encore, le public nombreux et attentif venu soutenir les candidats dans leurs épreuves, manifesta largement son approbation lors de la proclamation des résultats !

*N.B. Le "Dan Tengu" ©, propre au Ryu de Soke Habersetzer, et dont les critères de délivrance ont été définis par ce dernier, est une marque déposée et protégée par le CRB-IT.
Il n'a strictement rien à voir avec les "Dan" délivrés par des structures sportives.*

Ont été nommés au titre de Shoshi-ho (1er Dan Tengu) :

Michel Courtehouste (Dento Budo Dojo, Sélestat), *Bernadette Meeus*, *Wout Van Poucke* (tous deux du BRC Halle).

Ont été nommés au titre de Shoshi (2e Dan Tengu) :

Nicolas Lemarchand (Sakura), *Klaus Burger* (Weiden), *Vincent Van Der Meiren* (BRC, Halle).

A été nommé au titre de Renshi (4e Dan Tengu) :

Jean-Jacques Schaukens (BRC Halle).

A été nommé au titre de Tashi-ho (5e Dan Tengu) :

Serge Beulen (BRC Halle), pour son étude intitulée « *Tactiques de combat à mains nues en protection rapprochée et en binôme* », et présentée avec la participation de membres du Dojo de Halle (Belgique). Le thème, original, comme son illustration, convaincante, ont fortement impressionné l'auditoire.

En ce qui concerne *Moreno Sassi* (JKK Lugano), Soke Habersetzer a décidé de lui faire préciser quelques éléments de la fin de sa communication au cours d'une prochaine rencontre à Strasbourg pour valider définitivement ce même titre de Tashi. Il s'agit d'un important travail de recherche sur « *Tengu-ryu, la connection sociale entre passé et futur...Pourquoi et comment* », que Moreno avait illustré avec l'aide de membres du Dojo de Lugano (Suisse). Rendez-vous a donc été pris pour sa finalisation très prochaine, à la grande satisfaction d'un auditoire conquis.

Tous les candidats ont donc répondu cette année au niveau d'exigence posé par leur Soke. On sait bien que, d'année en année, rester dans une mouvance réellement "martial" est de plus en plus difficile dans le contexte social que nous connaissons, et l'évolution des comportements qui vont avec. Mais on continue d'assumer ce choix en toute connaissance de cause au CRB-IT.

Bravo et félicitations donc, à toutes et à tous, sans oublier leurs Sensei respectifs, qui n'ont pas ménagé leur peine pour les amener à des niveaux dont ils peuvent être fiers. Ce fut donc pour les promus de ce cru 2016 une très belle manière de fêter l'arrivée du printemps...

"Un grade, un niveau, un titre, n'ont de sens qu'à l'intérieur de la structure propre à chaque Ryu. Ils ne sont pas comparables, et ne devraient pas l'être, d'une structure à l'autre, d'un groupe sportif à une école d'art martiaux respectant la ligne de la tradition, chacun d'eux ayant ses propres critères. Ceux qui valent pour le Tengu-ryu, tels que je les ai définis, placent certes la barre très haut. Nous le savons bien. C'est même ce qui nous distingue, mais nous isole, dans la foison des styles de combat actuels" (Soke Habersetzer).

Et plus encore....

A l'issue des examens Soke Habersetzer a également tenu à honorer :

- *Roland BARRET* (Shoshin, Lyon) en lui remettant un grade de 4^{ème} Dan Tengu après une longue présence active dans le Ryu et pour ses nombreuses publications faisant preuve de recherches passionnées et passionnantes sur le Karatedo (voir notamment les « Ateliers Budo » sur ce site).
- *Dr Bruno RIEDER* (Weiden) en lui décernant également le grade de 4^{ème} Dan Tengu pour son excellente et innovante contribution aux « drills » du Ryu (le Tengu Simulateur !), mis au point après un long travail d'expérimentation avec son professeur et ses compagnons de Dojo.
- Trois de ses cadres, qui avaient été nommés 5e Dan Tengu en 2009, en leur octroyant cette fois la ceinture rouge et blanche des Tashi (6e Dan-Tengu), une distinction soulignant à la fois leur niveau technique et leur engagement dans le Ryu. Une responsabilité encore plus

marquée désormais, acceptée et reconnue par tous, qui les fit longuement applaudir par le public partageant l'honneur qui leur a ainsi été fait par leur Soke.

Il s'agit de :

- *Helmut GÖTZ*, Sensei du Dojo de Weiden (Allemagne), 46 ans de pratique active, également 5e Dan en Tengu Kobudo .
- *Alexander CALLEGARI*, Sensei du Dojo Ogura de Traunstein (Allemagne), 37 ans de pratique active, également pratiquant en Tengu-ryu Hojutsu et enseignant en Taichi
- *Jean-Claude BENIS*, Sensei du Dento Budo Dojo de Sélestat (France), 31 ans de pratique active, également pratiquant en Tengu-ryu Hojutsu.

Avec les nouveaux promus aux titres de Tashi-ho et de Tashi, ce sont donc 4 nouveaux cadres du Tengu-ryu qui accèdent ainsi au niveau des Kodansha (Sensei).

Ce qui fit de ce 19 février 2016 un jour particulier à marquer dans les annales du Tengu-ryu ! Car, comme l'a dit son Soke, ce fut la nette mise en évidence d'« un fer de lance bien affuté » pour une école dont on reparlera sûrement un jour...

Soke Roland Habersetzer s'était entouré pour constituer les jury de ses Experts Jacques Faieff, 7e Dan, Alex Hauwaert, 7e Dan, et Wolfgang Lang, 6e Dan, ainsi que de Ulrike Geuder, 4e Dan. Remerciements également, en particulier, à Alex Hauwaert qui a comme à l'habitude parfaitement géré la préparation de la rencontre puis maîtrisé l'organisation matérielle de la journée.

Stage annuel Koshiki-kata

(Strasbourg, 20 mars 2016)

On enchaîna dimanche matin avec le traditionnel et annuel stage Koryu-kata sous la direction de Soke Habersetzer et de ses hauts gradés. Plus de 60 karatékas furent encore présents à ce rendez-vous, après une longue route qui les avait amenés jusqu'à Strasbourg. Retour, en particulier, sur les formes Koshiki de la ligne Matsumura-Itosu-Chibana-(Aragaki)-Higa-Othsuka. Avec les indispensables et précises corrections venant peaufiner le travail de l'an passé. Ce fut un nouveau rappel fort de l'importance du respect des Koryu-katas qui restent les racines du Tengu-ryu Karatedo actuel.

Qu'en dire de plus sinon que l'on ne vit pas le temps passer...

Ces deux journées ont été une fois de plus placées sous le signe à la fois du sérieux et de la convivialité. Pour les membres d'une grande famille, qui se sont retrouvés pour cheminer ensemble sur la Voie dans une passion partagée, avant de s'en retourner avec un nouveau plein de techniques, de sensations et d'éclairages sur leur pratique.

Non sans se donner rendez-vous sur les mêmes tatamis du dojo d'Eschau dans tout juste deux mois !

Le prochain **stage de printemps** (et ce sera le... 52ème, dans une tradition qui dure), à Strasbourg, se déroulera dans exactement deux mois: **les 14 et 15 mai (week-end de la Pentecôte)** ! Il est encore temps de vous décider à rejoindre les Tengu dans leur grande migration de printemps (une dizaine de places seulement sont accessibles aux non-membres de l'association et les inscriptions ont commencé), et avant la grande pause de l'été...



Les promus avec les membres du jury



Les 3 nouveaux Tashi (6e Dan-Tengu)



Experts à la droite du Soke, 3 nouveaux Kodansha à sa gauche




**Tengu-ryu
Karatedo**
*une pratique
fondamentalement
martial
de la
"main vide"*

*Rejoignez une Tradition qui dure...
à l'occasion du prochain*

Stage de Printemps
(le 52ème depuis...1964 !)

*de Strasbourg les 14 et 15 mai 2016
avec*

Shihan Roland Habersetzer



*Et faites le choix d'un martial école
de vie et de survie !*

**Il reste encore des choses gravées dans la pierre...
...tel ce traditionnel stage de printemps à Strasbourg !**



Comme en chaque mois de mai et chaque mois de novembre, depuis plus d'un demi-siècle déjà, une partie de la « famille Tengu » réunie autour de son Soke. Le respect de la Tradition et l'expression d'une rare fidélité, qui durent : de quoi faire envie, dans un monde où rien n'est plus gravé dans la pierre...

La réussite de ces grands rassemblements des Tengu au printemps et en hiver (depuis 1964, et sans jamais aucune interruption dans cette tradition !) autour de Soke Roland Habersetter tient autant à sa manière pragmatique d'enseigner les techniques de combat de « la main vide » qu'à son unique façon d'intégrer ces techniques dans un comportement réaliste, de terrain. Sans oublier le discours, toujours Budo, qui va avec (en revenant systématiquement sur le cadre et les limites des techniques enseignées), illustrant parfaitement et à chaque fois le « ne pas se battre, ne pas subir » que Sensei avait défini dès 1994 comme la colonne vertébrale de son Tengu-ryu Karatedo © enseigné au « Centre de Recherche Budo-Institut Tengu ».

Ce week-end de Pentecôte 2016 ne dérogea pas à la Tradition, et le programme de ce 52^e stage de printemps fut serré cette année encore (ce qui ne surprit à vrai dire personne), avec la consolidation des acquis à quoi viennent s'ajouter comme à chaque fois de nouvelles pistes de travail, le tout faisant du « Tengu-ryu » une voie vivante et sans cesse perfectionnée, jamais routinière, s'enrichissant de stage en stage. Le principe en reste toujours le même : les techniques classiques du Karaté, telles celles du Shotokan pratiquées par la plupart des stagiaires, ne sont utilisées que comme des outils d'approche et de perfectionnement de toute une philosophie de l'action en réponse à l'agression toujours possible, un type de problématique et de comportement qui reste au centre de ce qui est fait au niveau de la gestuelle (« Donnez un sens à votre technique », souligne à chaque fois le Sensei).

Ceux qui purent en être, ces 14 et 15 mai sont une fois de plus repartis de Strasbourg avec un bagage plus lourd ! Pour le reste, que dire d'autre à ceux et celles qui ne purent en être cette fois ? Que ce fut aussi l'occasion de marquer le, déjà, 10^e anniversaire de la nomination de Sensei Habersetter par Shihan Ogura au Japon en avril 2006 au titre de Soke (maître-fondateur) du Tengu-ryu, avec également celui de Hanshi, 9^e dan... Ce qui n'est pas rien. C'est même exceptionnel. Même si c'est aussi un rappel au temps qui passe...

Et que ce 52^e stage de printemps a par ailleurs, comme il avait été annoncé lors du dernier passage de grades annuel du 19 février (voir sur ce site), vu la présentation finale du travail de recherche de Moreno SASSI (JKK Lugano) sur « Tengu-ryu, la connection sociale entre passé et futur... Pourquoi et comment », illustré avec l'aide de Mario et d'Alain, du Dojo de Lugano (Suisse). Travail validé par Soke Habersetter qui a permis à Moreno l'accès au titre de Tashi-ho (5^e Dan Tengu) en présence de ses pairs, qui l'ont chaleureusement félicité pour sa prestation et la manifestation de son engagement dans le Ryu.

Avec les temps qui courent et les difficultés de chacun, ils furent encore plus de 70 à avoir rejoint de France, Belgique, Allemagne, Suisse (dont une soixantaine de Yudanshas, du 1^{er} au 7^e Dan-Tengu © !). Pour une dose de rappel technique mais aussi d'ambiance, de convivialité, de goût de l'effort sur une voie passionnante, qui sont la marque de la « famille Tengu ». Régulièrement réunie autour du choix assumé d'un art martial école de vie et de survie. Le prochain stage (celui d'hiver, le Kan-geiko traditionnel) est annoncé les 24 et 25 novembre prochain. Rappels importants cependant : une dizaine de places seulement sont accessibles à chaque stage de Strasbourg aux non-membres de l'association CRB-IT, et jamais d'enfants (une règle depuis des années pour ce type de rencontres : sinon, on ne pourrait faire tenir tout le monde dans le dojo d'Eschau !). Et les réservations d'hôtels pourraient poser problème en ce week-end d'ouverture du Marché de Noël si touristique de Strasbourg...

Quelques réflexions du Soke à propos de ce séminaire....

Comment ne pas penser lors de la clôture de ce 52^e stage de printemps de Strasbourg, à tant et tant d'autres stages que je menais autrefois de front hors d'Alsace, et où je me suis investi corps et âme en tant d'endroits du monde depuis 1964 (!!), et souvent à plusieurs reprises au même endroit pendant... un demi-siècle, avec l'intention et l'espoir de pouvoir y assurer un suivi constructeur. En ces temps où un « Dan » était encore un « Dan », où je n'ai jamais voulu transiger sur sa valeur, quitte à me couper du jour au lendemain avec ceux-là mêmes qui m'avaient porté aux nues sans que je n'en aie jamais demandé autant. C'était mal me connaître, déjà... Tant de stages, et souvent dans des conditions matérielles peu évidentes : Maroc, Algérie, Norvège, Suisse, Italie, Belgique, Allemagne, Israël, Roumanie, Bulgarie, Hongrie, Russie, Ukraine, Canada, Nouvelle-Calédonie, et à travers tant de provinces françaises. D'où je revins à chaque fois avec force messages d'engagements et d'amitiés... (qui ont duré le temps que l'on avait besoin de moi). Et je dois en oublier. Combien ? Impossible à compter. Une vie (aussi) en stages... Peu importe d'ailleurs. Je ne pourrais plus jamais en parler qu'en un langage que les plus jeunes ne comprendraient même plus. Le monde a tourné, le monde a changé, beaucoup de valeurs qui faisaient partie des fondamentaux de ma génération ont été inversées. Le Budo ne peut plus être ce qu'il fut. Pas même au Japon. Il s'étouffe lui-même dans son inertie. Et quel intérêt peuvent encore avoir quelques histoires d'anciens combattants ?

Alors, je ne veux plus me souvenir que de tous ces visages qui sont encore revenus à Strasbourg, depuis tant d'années,

malgré des difficultés matérielles croissantes, étudiant mon « Tengu-ryu Karatedo » lors de ce stage. Je veux oublier ces milliers d'autres qui m'avaient salué avec un enthousiasme volatile et pas mal de bruit inutile lors de tous ces autres stages à travers le monde, et qui ont ensuite souvent construit leurs vies avec ce qu'ils y avaient appris (et peu importe les anesthésies opportunes de ces cadres bien installés depuis dans leurs systèmes et que j'avais passionnément formés en ces temps pionniers).

Oui, j'ai pensé avec émotion, en regardant se disperser ma « famille Tengu » à l'issue de ce séminaire traditionnel, à l'honneur, à la droiture, à la noblesse et la fidélité qui sont les vertus des « chevaliers authentiques » des arts martiaux. Et pas seulement au temps du Japon des Samourais... J'ai pu les rencontrer une nouvelle fois au contact des « miens », ici, au cours de ce week-end ! Alors, respect à vous, mes amis, pour m'avoir encore fait confiance sur la route que nous nous sommes choisie il y a longtemps. D'être encore, pour nombre d'entre vous, venus de si loin. Je souhaite qu'il nous reste à tous et à toutes encore assez de sable dans le sablier du temps pour y cheminer encore demain ! Do-raku ! Je mesure ma chance de pouvoir encore vivre tant de choses en votre compagnie dans ce monde où plus rien n'est gravé dans la pierre et où les amarres traditionnelles les plus solides rompent les unes après les autres. Bon été, et à bientôt, à notre Stage d'Hiver de novembre.



Kata classique, aussi : ici le Kanku-sho du Shotokan dirigé par Wolfgang Lang.



Application des techniques génériques du Tengu-ryu contre attaque au couteau.



Travail avec armes improvisées sous la direction de Siegfried Hübner et Helmut Goetz.



Discours et, toujours, illustration (dynamique !) de la méthode par le Soke.



Photos de Jacques Faïeff